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У 
важаемые коллеги, дорогие ветераны, студенты, 
ординаторы, аспиранты! Хочу отметить, что Пре-
зидент Российской Федерации Владимир Путин 

объявил о начале научного десятилетия, а на очередной Ге-
неральной конференции ЮНЕСКО была принята резолюция о 
провозглашении 2022 года Международным годом фундамен-

тальных наук.
Сегодня, как и во все времена, научные 

открытия, новейшие разработки ученых, вы-
сокий уровень знаний остаются движущей 
силой для повышения качества оказания ме-
дицинской помощи и благополучия жизни лю-

дей. Наш вуз уделяет особое внимание научно-исследователь-
ской деятельности, созданию условий для развития научного 
потенциала студентов и сотрудников.

День науки объединяет талантливых, смелых, неравнодуш-
ных людей, которые, благодаря высокому интеллекту, энтузи-
азму и целеустремленности, являются надежной опорой для 
развития российской науки, здравоохранения и всего нашего 
государства в целом.

От всей души желаю вам успешных творческих, научных ре-
шений, новаторских идей и ярких открытий. Верьте в себя, свои 
силы, свои идеи!

Л.Н. Горбатова, ректор СГМУ

На фото члены объединенного студенческого научного кружка 
по общественному здоровью, здравоохранению и истории медицины, 
который занял первое место в номинации «Гуманитарные науки» в 2021 году, 
Тамара Тучина, Артур Пуцер и Дарья Пугачева (староста)
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Поздравляем с Днём 
российской науки!
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На заседании Ученого совета СГМУ за добросовестный и безупречный труд, про-
фессиональное мастерство и вклад в развитие здравоохранения Михаилу Юрье-
вичу Валькову, профессору, д.м.н., зав. кафедрой лучевой диагностики, лучевой 
терапии и онкологии был вручен нагрудный знак «Отличник здравоохранения». 
С декабря 1989 года Михаил Юрьевич ведет лечебную работу в радиологическом 
отделении Архангельского областного клинического онкологического диспансе-
ра в должности радиационного онколога. За время работы провел лучевое, ком-
бинированное и химиолучевое лечение более тысяче больных злокачественными 
заболеваниями. Внедряет новые методики лечения, оказывает методическую 
помощь врачам отделения, диспансера, развивает научные направления. Стаж 
работы М.Ю. Валькова в отрасли – 35 лет, в том числе 27 лет – в вузе.

ÔÎÒÎ ÄÍß

Поздравляем!

Сегодня особенно актуальны 
вопросы безопасности в вузе. 
Мы видим, что у нас уже уста-
новлены турникеты с системой 
контроля доступа. Когда она бу-
дет введена в эксплуатацию?

Турникеты – это часть системы кон-
троля управления доступом (СКУД), ко-
торая уже смонтирована и готова к экс-
плуатации. Сейчас идёт процесс выдачи 
кампусных карт, заводятся в систему 
данные. В ближайшее время СКУД нач-
нет работать и проход на территорию 
университета будет осуществляться по 
кампусным картам. На вахте админи-
стративного корпуса будет организован 
пункт выдачи разовых пропусков для 
посетителей университета. Такая же 
система контроля будет установлена на 

КПП по адресу Набережная Северной 
Двины, 139. В дальнейшем аналогичной 
системой доступа планируется обору-
довать все объекты университета.

За прошедший год расширены воз-
можности охранной системы видео-
наблюдения. Был полностью решен 
вопрос с периметровым видеонаблюде-
нием на всех объектах вуза.

В этом году завершилась большая 
работа по замене устаревшей пожарной 
сигнализации и системы оповещения в 
главном учебном корпусе. Аналогичные 
работы до конца года будут проведены  
в здании административного корпуса 
СГМУ и в морфологическом корпусе.

Образовательный процесс в пе-
риод пандемии коронавируса, 

безусловно, был непростым. 
Учебный процесс был организо-
ван с помощью онлайн-обучения 
и обучения с применением дис-
танционных образовательных 
технологий. Сегодня очень важно 
развивать процессы информати-
зации, внедрять информацион-
ные технологии. Как совершен-
ствуется в нашем университете 
работа в этом направлении?

Мы делаем все для привлечения 
ТАЛАНТЛИВОЙ МОЛОДЕЖИ 
в наш регион и в наш вуз
Â ýòîì ãîäó íàøåìó óíèâåðñèòåòó èñïîëíÿåòñÿ 90 ëåò. 
Î òîì, êàê ãîòîâèòñÿ âóç ê ñâîåìó þáèëåþ, ñòàíîâÿñü 
êîìôîðòíîé ñðåäîé äëÿ ïðåïîäàâàòåëåé è ñòóäåíòîâ, 
êàê îáíîâëÿåòñÿ åãî èíôðàñòðóêòóðà, ðàññêàçàë 
ïðîðåêòîð ïî öèôðîâîé òðàíñôîðìàöèè è 
èíôðàñòðóêòóðíîìó ðàçâèòèþ Àëåêñåé Ñåðãååâè÷ Õàëåçèí. 

?

?

Áåñåäîâàëà Íàòàëèÿ Êîâàëåâà
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В 2021 году были завершены основ-
ные работы, которые касаются цифро-
вого контура и инфраструктуры сетей 
университета. В настоящее время ка-
чество онлайн-сервисов университета 
дает возможность без перебоев прово-
дить занятия и различные мероприятия 
в дистанционном, онлайн-формате. В 
частности, для этого была проведена 
закупка системы хранения и сервер-
ного оборудования, позволяющего осу-
ществлять поддержку более 350 поль-
зователей систем дистанционного 
образования одновременно. 

Была обновлена и усовершенствова-
на система дистанционного обучения 
LMS Moodle, которая доступна для рабо-
ты как со стационарной техники, так и 
с мобильных устройств. Организована 
система тестирования в LMS Moodle с 
системой прокторинга.

В дополнение к имевшейся в уни-
верситете компьютерной технике было 
закуплено новое оборудование: 100 ПК, 
50 ноутбуков, 30 МФУ и прочее. Прове-
дение занятий во всех оборудованных 
потоковых аудиториях позволило части 
обучающихся присутствовать лично с 
соблюдением необходимых санитарных 
требований, части – проходить обуче-
ние с использованием дистанционных 
технологий.

В тот момент, когда мир столкнулся 
с пандемией, нами уже был сделан ряд 
наработок в этом направлении, и по-
этому, когда пришлось переходить на 
дистанционное обучение, университет 
успешно справился с этой задачей. Это 
же касается и приемной кампании, ко-
торая в 2021 году впервые проходила в 
онлайн-режиме. Абитуриенты подавали 
заявление на поступление через портал 
«Госуслуги» с использованием супер-
сервиса «Поступление в вуз онлайн». 

В прошлом году таким образом мож-
но было подать документы на общий 
конкурс и на целевые места. В этом 
году функционал сервиса будет рас-
ширен и добавится возможность подать 
документы по всем конкурсам по про-
граммам бакалавриата и специалитета. 
Для того чтобы данный сервис был без-
опасным для всех абитуриентов, было 
установлено и протестировано допол-
нительное программное обеспечение, 
дополнительные защищенные каналы 
связи.

Сейчас, после внедрения комплекс-
ной электронной информационной 
системы управления деятельностью 

вуза «Электронный университет», мы 
совершенствуем личные кабинеты 
преподавателей и студентов, чтобы им 
было удобнее пользоваться всеми сер-
висами.

Развитие современной инфра-
структуры в вузе во многом вли-
яет на качество образователь-
ного процесса, возможность 
выполнения инновационных 
научных исследований, а также 
на создание комфортной среды 
для студентов и преподавате-
лей. Расскажите о том, что было 
сделано и какие проекты плани-
руется реализовать в будущем.

В 2021 году в сфере создания ком-
фортной среды для студентов и препо-
давателей вуза было выполнено доста-
точно много работ. В первую очередь 
это капитальные ремонты здан ия хо-
стела № 3, фасада хостела № 2, ремонт 
лестниц административного и главного 
учебного корпуса, деканатов, ремонт 
аудитории имени Ломоносова и аудито-
рии 1293 для совета обучающихся.

Так же мы получили целевые субси-
дии из федерального бюджета на за-
мену окон в здании общежития № 3, 
капитальный ремонт системы горячего 
и холодного водоснабжения, системы 
канализации и пожарного трубопрово-
да в здании общежития № 1. По отзы-
вам студентов после проведенных ра-
бот в общежитиях стало гораздо теплее 
и уютнее. Все это важно и необходимо 
для комфортного и безопасного пребы-

вания студентов и преподавателей на 
территории вуза и общежитий. 

Кроме того, для улучшения каче-
ства образовательного процесса сту-
дентов-хирургов был проведен ремонт 
на цокольном этаже в морфокорпусе. 
Сейчас там уже устанавливается новое 
оборудование, проводится закупка хи-
рургических аппаратов и инструментов 
для учебно-экспериментального блока 
межкафедрального студенческого хи-
рургического объединения «Лигатура». 

На 2022 год запланирован капиталь-
ный ремонт здания по адресу Сибиря-
ковцев, 5. Здесь будет создан иннова-
ционный научно-исследовательский 
комплекс. Кроме этого, мы подготовили 
заявку в Минздрав РФ на проведение 
капитального ремонта и замену лифтов 
в общежитии № 3.

Большое внимание в университете 
уделяется формированию доступной 
среды для людей с ограниченными 
возможностями. Университет закупил 
оборудование для обучения таких сту-
дентов. Это и специальные подъемни-
ки, которые позволяют подниматься по 
лестнице, и оборудование для обучения 
слабослышащих и слабовидящих лю-
дей. Созданы условия для проживания 
в общежитии, где есть удобная низкая 
мебель, в туалете и в ванной комнате 
– специальные поддерживающие кон-
струкции. 

Основные локации для обучения 
студентов с ограниченными возможно-
стями располагаются в главном и адми-
нистративном корпусе СГМУ, где расши-

?

Фасад хостела № 2
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рены проходы для коляски, закуплены 
специальные столы с оборудованием 
и установлены пандусы, оборудованы 
санузлы. Для совершенствования ос-
нащения актового зала СГМУ была за-
куплена индукционная петля для сла-
бослышащих – это устройство, которое 
передаёт звуковые сигналы без шумо-
вых помех на слуховой аппарат слабос-
лышащих людей.

К 90-летию Северного государствен-
ного медицинского университета за-
планирован ремонт холла главного 
учебного корпуса.

В нашем университете обуча-
ются студенты из 30 регионов. 
Кроме того, более тысячи ино-
странных обучающихся. Соот-
ветственно очень актуальным 
является вопрос о наличии мест 
в общежитиях. 

Университет предпринимает много 
усилий для того, чтобы студенты были 
обеспечены местами в общежитиях, 
но, к сожалению, нашего жилищного 
фонда пока не хватает для всех нуж-
дающихся в койко-местах. Поэтому 
мы заключили договоры с другими 
учебными заведениями Архангельска 
и, таким образом, разместили около 
пятисот студентов в их студенческих 
общежитиях. На данный момент оче-
редь на койко-места в общежитиях 
составляет 218 человек. Мы планиру-
ем её значительно сократить, а в даль-
нейшем и полностью закрыть за счет 
дополнительных договоренностей с 
другими учебными заведениями, а так-
же в ходе планируемых к реализации 
инфраструктурных проектов – строи-

тельства двух общежитий по 250 мест 
и резервирования 500 мест в общежи-
тиях планируемого кампуса мирового 
уровня «Арктическая звезда». 

В университете утверждена 
программа стратегического раз-
вития вуза до 2030 года. Какие 
основные направления разви-
тия инфраструктуры в ней опре-
делены? Что запланировано на 
этот год? Что из себя представ-
ляет проект кампуса мирового 
уровня «Арктическая звезда»?

Основное направление в программе 
стратегического развития вуза до 2030 
года – это развитие кампуса СГМУ, ко-
торый расположен на Набережной Се-
верной Двины, 139. На его территории в 
рамках федерального финансирования 
планируется строительство двух новых 
студенческих общежитий, общежития 
для молодых ученых и преподавателей 
на 100 семей. На данный момент уже 
идет подготовка проектно-сметной до-
кументации на строительство одного 
из общежитий, рассчитанного на 250 
студентов. Планируется строительство 
университетского лицея, поликлиники 
для студентов, столовой, учебного кор-
пуса, вивария.

На территории кампуса СГМУ также 
планируется строительство крытого 
легкоатлетического манежа для заня-
тий спортом с беговыми дорожками и 
футбольным полем.

На сегодняшний день территория 
кампуса уже частично обустроена. Про-
веден капитальный ремонт трех зданий 
бывшего военного госпиталя, где созда-
но 650 мест для проживания иностран-

ных студентов, а также организован 
филиал федерального аккредитацион-
ного центра СГМУ. В прошлом году мы 
разработали проектно-сметную доку-
ментацию на его капитальный ремонт и 
дооснащение. 

Сейчас университет активно уча-
ствует в подготовке документации для 
подачи заявки в Правительство РФ на 
создание межвузовского кампуса ми-
рового уровня «Арктическая звезда», 
размещение которого планируется на 
Набережной Северной Двины, недале-
ко от стадиона «Буревестник». На его 
территории будут построены общежи-
тия, рассчитанные на 4000 койко-мест, 
из которых 500 мест запрашивает СГМУ. 
Более 4000 квадратных метров плани-
руется под научно-образовательные ла-
боратории нашего университета. 

Также в данном кампусе предусмо-
трено строительство пятидесятиметро-
вого плавательного бассейна, легкоат-
летического манежа, концертного зала 
и многих других объектов. «Арктиче-
ская звезда» должна стать центром 
притяжения для всех жителей Архан-
гельска. Кампус создается при под-
держке Правительства Архангельской 
области и при привлечении федераль-
ного финансирования, а также частных 
инвестиций.

Северным государственным меди-
цинским университетом делается все 
возможное для развития своей инфра-
структуры, чтобы комфортные условия 
для жизни, учебы, занятий спортом, 
реализации научного и творческого по-
тенциала способствовали привлечению 
талантливой молодежи в наш регион и 
в наш вуз.

?

?

ÌÑ

Операционный блок 
(цокольный этаж морфокорпуса)

 Студенческий офис (аудитория 1293)
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К 
оррекция гемодинами-
ческих нарушений и ор-
ганной дисфункции у па-

циентов, находящихся в критических 
состояниях, является одним из ключе-
вых вопросов современной интенсив-
ной терапии. Это особенно актуально 
при шоке, который регистрируется при-
близительно у трети пациентов отде-
ления интенсивной терапии (ОИТ), ха-
рактеризуясь смертностью около 50 %. 
Несвоевременная коррекция волеми-
ческого баланса у пациентов с шоком 
сопровождается ухудшением органной 
функции и ростом летальности, в связи 
с чем своевременное принятие реше-
ний об оптимальном объеме и составе 
инфузионной терапии, характере ино-
тропной и вазопрессорной поддержки 
и параметрах искусственной вентиля-
ции легких (ИВЛ) служит одной из ос-
новных задач для врача-реаниматолога 
на протяжении всего периода пребыва-
ния пациента в ОИТ. 

Инфузионная терапия играет важ-
ную роль в начальной коррекции состо-
яния пациентов с сепсисом, травмой, 
кровопотерей, шоком различного гене-
за. Важной предпосылкой к её успеху 

является возможность увеличения сер-
дечного выброса и доставки кислорода. 
В то же время факторами, ограничива-
ющими эффективность инфузионной 
терапии и нарушающими транспорт 
кислорода, становятся гемодилюция, 
ухудшение оксигенации и тканевой 
отек на фоне дистрибутивного шока и 
синдрома системного воспаления, когда 
инфузионные среды быстро покидают 
сосудистое русло и попадают в интер-
стициальное пространство, приводя к 
острому респираторному дистресс-син-
дрому (ОРДС) и другим осложнениям. 
В тех случаях, когда утечка жидкости 
принимает угрожающий жизни харак-
тер, говорят о синдроме глобального 
усиления проницаемости. Примеча-
тельно, что спустя лишь сутки после го-
спитализации в ОИТ чувствительность к 
инфузии сохраняется менее чем у 50 % 
пациентов. Как следствие, у половины 
больных активное проведение дальней-
шей инфузионной терапии становится 
нецелесообразным и крайне опасным.

В связи с этим представляется пер-
спективным фазовый подход (SOSD) к 
проведению терапии критических состо-
яний. Первая стадия, или стадия спасе-
ния (Salvage), направлена на скорейшее 
устранение гипотензии и гипоперфузии 
и подразумевает быстрое болюсное 
введение инфузионных сред. Целью 
второй стадии, или стадии оптимизации 
(Optimization), является поддержание и 
персонализированная оптимизация тка-
невой перфузии, при этом инфузия про-
водится с осторожностью. На этом этапе 
очень важны точные диагностические 
подходы к определению объема инфузи-
онной терапии и характера вазопрессор-
ной поддержки. В рамках третьей фазы 
–стабилизации (Stabilization) – терапия 
проводится с учетом физиологических 
потребностей и имеющихся потерь, а 
также результирующего кумулятивно-
го баланса. Наконец, целью четвертой 
фазы – деэскалации (D, De-escalation) 
– является достижение отрицательного 
гидробаланса. Отрицательный гидроба-
ланс может быть достигнут спонтанно, 

благодаря собственному диурезу и вне-
почечным потерям на фоне общего улуч-
шения состояния пациента или за счет 
диуретической терапии и применения 
экстракорпоральных методов, в частно-
сти ультрафильтрации. Фазовый подход 
к проведению инфузионной терапии 
требует надежных критериев, позволяю-
щих диагностировать переход от одной 
стадии к другой, и адекватного монито-
ринга.

Еще одной из актуальных проблем со-
временной анестезиологии и интенсив-
ной терапии, решение которой позволит 
уменьшить количество осложнений и 
улучшить клинический исход у боль-
ных хирургического профиля, является 
мониторинг и коррекция транспорта 
кислорода при оперативных вмеша-
тельствах высокого риска. Это особен-
но важно у пациентов в сердечно-со-
судистой хирургии, сопровождающейся 
высоким риском органной дисфункции 
на фоне гемодинамических нарушений, 
искусственного кровообращения (ИК) и 
исходной сочетанной патологии.

В связи с этим одним из приоритет-
ных направлений научно-исследова-
тельской работы кафедры анестези-
ологии и реаниматологии Северного 
государственного медицинского уни-
верситета служит поиск методов персо-
нализированного подхода к диагности-
ке и терапии критических состояний. С момента создания кафедры под руководством профессора 
Э.В. Недашковского в 1994 г. этому направлению было посвящено более 20 диссертационных исследований, опубликовано более 230 статей в международных и российских журналах. 

Персонализированный подход 
к терапии критических состояний
Àâòîð: Ì.Þ. Êèðîâ, ïðîôåññîð, çàâ. êàôåäðîé àíåñòåçèîëîãèè è ðåàíèìàòîëîãèè ÑÃÌÓ

Доцент С.В. Бобовник 
на Евроанестезии-2019 в Вене (Австрия)
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Полученные результаты исследова-
ний легли в основу целого ряда моно-
графий и руководств, включая нацио-
нальное руководство по интенсивной 
терапии, учебных пособий, клиниче-
ских и методических рекомендаций, 
в том числе с грифом Минздрава РФ. 
Коллектив кафедры неоднократно был 
лауреатом различных премий: грантов 
Президента РФ для молодых доктор-
ов наук и для ведущих научных школ, 
администрации Архангельской обла-
сти, Ломоносовской премии, грантов и 
призов Всемирной Федерации Обществ 
Анестезиологии, Европейского обще-
ства анестезиологии, Скандинавского 
общества анестезиологии. Основными 
направлениями научно-исследователь-
ской работы на кафедре уже более 20 
лет являются оптимизация диагности-
ки и интенсивной терапии неотложных 
состояний, сепсиса и ОРДС, анестезия 
и интенсивная терапия в cердечно-
сосудистой хирургии, мониторинг в 
анестезиологии и реаниматологии, ре-
спираторная поддержка, новые техно-
логии в анестезиологии и реанимато-
логии.

Важная часть медицины критических 
состояний – ведение больных с сепси-
сом. Наиболее частыми источниками 
сепсиса являются заболевания органов 
дыхания и абдоминальная патология. 
Среди проявлений органной дисфунк-
ции при сепсисе доминируют ОРДС, 
шок, острое повреждение почек (ОПП) 
и метаболические нарушения. Наи-
более грозным осложнением сепсиса 
остается септический шок, летальность 
при котором составляет 40-60 %. Как 

показывают результаты исследований 
кафедры, при септическом шоке объ-
ективная диагностика нарушений ге-
модинамики с помощью инвазивного 
мониторинга достоверно улучшает его 
исход за счет своевременно и адекват-
но проведенных лечебных мероприя-
тий. Ценным дополнением инвазивного 
мониторинга гемодинамики при септи-
ческом шоке служит метод транспуль-
мональной термодилюции, позволяю-
щий наряду с остальными параметрами 
оценить индекс внесосудистой воды 
легких (ИВСВЛ) и выработать адекват-
ную тактику инфузионной терапии и 
инотропной/вазопрессорной поддерж-
ки. У пациентов с сепсисом показатель 
ИВСВЛ коррелирует с выраженностью 
ОРДС, при этом увеличение значений 
ИВСВЛ свидетельствует о развитии от-
ека легких и является неблагоприятным 
прогностическим признаком. Вместе с 
тем снижение ИВСВЛ в первые 12–48 
часов терапии четко ассоциируется с 
улучшением клинического исхода. В 
связи с этим данный вид мониторинга 
был включен в рекомендации по шоку 
Европейского общества медицины кри-
тических состояний и в российские 
клинические рекомендации. 

В рамках отсроченной целенаправ-
ленной терапии критических состояний 
существенную роль играет персонали-
зированная дегидратация. Отрицатель-
ный гидробаланс может быть достигнут 
путем ограничения поступления жидко-
сти извне и/или с помощью диуретиче-
ской терапии. Важную роль, в том числе 
у пациентов с ОПП, играют экстракор-
поральные методы, которые позволяют 

достигнуть целевого гидробаланса с 
помощью ультрафильтрации. Волюме-
трические показатели гемодинамики 
могут быть ценным ориентиром и при 
проведении почечной заместительной 
терапии. Так, целенаправленная непре-
рывная вено-венозная гемофильтрация 
с подбором скорости ультрафильтрации 
на основании значения внесосудистой 
воды легких позволяет улучшить состо-
яние гемодинамики у пациентов с тя-
желой полиорганной недостаточностью 
и индивидуализировать проводимую 
терапию.

Данный вид мониторинга может ока-
заться полезным и при отлучении от 
ИВЛ пациентов с ОРДС в связи с опасно-
стью роста внесосудистой воды легких 
после экстубации трахеи. Важно отме-
тить, что волюметрические показатели 
должны использоваться в комплексе 
с другими показателями, включая ди-
намические параметры и тесты. При 
валидации различных динамических 
тестов для решения вопроса о после-
дующей инфузионной терапии сепсиса 
коллективом кафедры выявлено, что 
использование тестов с пассивным 
подъемом ног пациента и повышени-
ем положительного давления в конце 
выдоха (ПДКВ) при септическом шоке 
позволяет прогнозировать последую-
щее увеличение сердечного выброса на 
инфузионную нагрузку. Таким образом, 
применение этих тестов дает возмож-
ность идентифицировать группу боль-
ных, восприимчивых к инфузионной 
терапии.

Актуальным вопросом остается и 
проведение инфузионной терапии в 
кардиохирургии, где на фоне снижения 
насосной функции сердца особенно 
важно избежать гипергидратации па-
циента. Для оптимизации гемодинами-
ки и транспорта кислорода при ослож-
ненном течении периоперационного 
периода у кардиохирургических паци-
ентов высокой категории риска может 
быть использован алгоритм терапии на 
основании транспульмональной термо-
дилюции. Такой алгоритм позволяет 
своевременно выявлять и корригиро-
вать возникающие нарушения, меняет 
структуру инфузионной и инотропной 
терапии, снижает длительность пре-
бывания в ОИТ при аортокоронарном 
шунтировании (АКШ), а также сокраща-
ет продолжительность респираторной 
поддержки и интенсивной терапии по-
сле хирургической коррекции приоб-

Оценка гемодинамики у постели больного 
в ОРИТ
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ретенных комбинированных пороков 
сердца.

Важным разделом мониторинга в 
кардиохирургии является оценка функ-
ции центральной нервной системы. 
Коллективом кафедры показано, что 
мониторинг церебральной оксигена-
ции у кардиохирургических больных 
позволяет своевременно диагностиро-
вать нарушения транспорта кислорода 
и прогнозировать послеоперационную 
когнитивную дисфункцию, аппаратный 
мониторинг глубины анестезии снижает 
расход анестетиков, а также уменьшает 
продолжительность госпитализации в 
ОИТ и в стационаре.

Для снижения периоперационных 
осложнений в сердечно-сосудистой 
хирургии важно решить вопрос об оп-
тимальном анестезиологическом обе-
спечении этих вмешательств. Так, в на-
шем рандомизированном исследовании 
при каротидной эндартерэктомии было 
показано, что анестезия севофлураном 
нивелирует асимметрию церебральной 
перфузии, улучшает оксигенацию кон-

тралатерального полушария и снижает 
риск послеоперационной когнитивной 
дисфункции по сравнению с анесте-
зией пропофолом. Схожие эффекты 
севофлурана по улучшению цере-
бральной оксигенации и когнитивной 
функции были получены и при АКШ 
без ИК. Хотя анестезия десфлураном и 
севофлураном при АКШ на работающем 
сердце сопровождается нейрональным 
повреждением и преходящей когнитив-
ной дисфункцией к 1 сут. после вмеша-
тельства, по сравнению с пропофолом 
галогенизированные анестетики позво-
ляют быстрее восстановить когнитив-
ные функции и способствуют ранней 
активизации пациентов. Важным до-
полнением к ингаляционным и внутри-
венным анестетикам при при АКШ на 
работающем сердце может быть эпи-
дуральная анестезия, препятствующая 
развитию артериальной гипертензии, 
депрессии миокарда и отека легких. 
За счет уменьшения интраоперацион-
ного расхода анестетиков и улучшения 
оксигенации, а также адекватного ку-

пирования болевого синдрома данная 
методика снижает длительность респи-
раторной поддержки на 32 %.

Неотъемлемой частью ведения боль-
ного с критическими состояниями в ОИТ 
является внедрение инновационных 
методов лабораторной диагностики. 
Так, система эндотелиального гликока-
ликса является важным защитным ре-
гулятором целости сосудов, клеточного 
взаимодействия и гемостаза. Повреж-
дение гликокаликса при септическом 
шоке, ИК и при ряде других критиче-
ских состояний приводит к капилляр-
ной утечке и взаимосвязано с целым 
рядом гемодинамических и метаболи-
ческих нарушений. 

Достаточно велика роль специфи-
ческих маркеров, отражающих тяжесть 
органного повреждения. Так, кон-
центрация предшественника натрий-
уретического пептида (NT-proBNP) в 
плазме крови перед комплексными 
вмешательствами на клапанах сердца 
взаимосвязана с тяжестью состояния 
пациента, выраженностью сердечной 
недостаточности, дозами препаратов 
для анестезии и инфузионной терапии, 
длительностью ишемии миокарда, ИК 
и операции, а также временем пребы-
вания в ОИТ и стационаре. Более того, 
повышение NT-proBNP перед операция-
ми на клапанах сердца сопровождается 
увеличением внесосудистой воды лёг-
ких и предсказывает развитие гипер-
гидратации малого круга кровообраще-
ния. Еще один лабораторный маркер, 
белок S 100b, отражает тяжесть нейро-
нального повреждения; его повышение 
в раннем послеоперационном периоде 
кардиохирургических вмешательств ас-
социируется с развитием отсроченной 
когнитивной дисфункции.

Важная роль в современной диагно-
стике тканевой гипоксии принадлежит 
лактату, сатурации гемоглобина в цен-
тральной вене и вено-артериальной 
разнице по парциальному давлению 
углекислого газа. Сотрудниками кафе-
дры показано, что при хирургической 
коррекции комплексной патологии кла-
панов сердца повышение вено-арте-
риального градиента по парциальному 
давлению углекислого газа более 6 мм 
рт. ст. взаимосвязано с изменениями 
венозной сатурации и указывает на 
тканевую гипоперфузию, что требует 
комплексной оценки метаболизма и 
транспорта кислорода и своевремен-
ной коррекции выявленных наруше-

В рамках проекта «Персонализированный подход к медицине критических состояний» впервые в России внедрены новые технологии в области мониторинга, анестезии и интенсивной терапии в кардиохирургии, диагностики и лечения сепсиса, шока и других критических состояний, позволяющие повысить эффективность лечения, улучшить показатели гемодинамики и газообмена, снизить продолжительность госпитализации и летальность. 

Сотрудники кафедры анестезиологии и реаниматологии СГМУ в кабинете 
профессора Э.В. Недашковского
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ний. При оценке еще одного лабора-
торного способа – внутрисосудистого 
микродиализа – выявлено, что данная 
инновационная технология позволяет 
с приемлемой точностью непрерывно 
мониторировать концентрации лакта-
та и глюкозы в центральной вене при 
комплексных кардиохирургических 
вмешательствах высокого риска и сво-
евременно диагностирует изменения 
этих показателей в периоперационном 
периоде. У пациентов с ранними по-
слеоперационными осложнениями от-
мечались более высокие показатели 
концентрации лактата крови, что под-

тверждает его прогностическую роль 
в диагностике периоперационных ос-
ложнений в кардиохирургии. 

В настоящее время имеющиеся под-
ходы к терапии критических состояний 
и периоперационного ведения больных 
высокой категории риска указывают на 
необходимость подбора темпа и объ-
ема волемической терапии, а также ха-
рактера инотропной и вазопрессорной 
поддержки с учетом преморбидного 
фона и исходной тяжести состояния па-
циента. Более того, следует учитывать 
фазу течения критического состояния, 
а также индивидуальные клинико-ла-

бораторные характеристики пациента, 
в том числе показатели волюметриче-
ского мониторинга, динамические те-
сты и современные маркеры органной 
дисфункции и тканевой гипоперфу-
зии. Персонифицированный подход 
к ведению критических состояний и 
периоперационного периода изменяет 
диагностическую и лечебную тактику 
и позволяет достоверно улучшить кли-
нические исходы, снижая время ИВЛ, 
госпитализации в ОИТ и стационаре, 
количество осложнений и летальных 
исходов. 

О 
дин в поле не воин – гла-
сит народная мудрость. 
Когда в дом приходит 

беда, справиться с ней можно только 
вместе. Серьезное ухудшение эпидоб-
становки, связанное со стремительным 
ростом числа заболевших коронави-
русом в Архангельской области, легло 
колоссальным грузом на плечи всего 
медицинского сообщества. Когда рабо-
та идет на износ, должен быть тот, кто 
встанет рядом, плечом к плечу и помо-
жет не словом, а делом.

Такой поддержкой для практическо-
го здравоохранения стали ординаторы 
и студенты старших курсов Северного 
государственного медицинского уни-
верситета. Какие у них обязанности, 
чем занимаются, как относятся к ситу-
ации и с какими трудностями им при-
ходится сталкиваться? Узнаем из пер-
вых уст.

Часть студентов 6 курса педиатриче-
ского факультета помогают работе ме-

диков в детской поликлинике на базе 
Архангельской городской клинической 
больницы № 7.

Сабина Залова, студентка педиа-
трического факультета, 6 курс: «Мы 
не ожидали, что нам придется прийти на 
помощь и работать после тяжелой сес-
сии, но, раз Родина зовет, надо помогать. 
Сейчас я нахожусь в должности педиатра. 
Такая практика для меня – большой плюс, 
так как это непосредственный контакт с 
пациентом, возможность практиковать 
свои навыки, полноценно работать. Если 
у меня появляются вопросы или затруд-
нения, я обращаюсь за поддержкой к 
опытному специалисту Беспаловой Лю-
бови Николаевне, заведующей детской 
поликлиникой. Самое трудное для меня – 
это все успеть, так как люди идут сплош-
ным потоком. Больше всего мне нравится 
общаться с маленькими пациентами, на-
лаживать с ними контакт».

Виталий Иванов, студент педиа-
трического факультета, 6 курс: «Мы 

занимаемся административной рабо-
той. Обзваниваем пациентов, спраши-
ваем, какие у них симптомы, жалобы и 
потом заносим эти данные в специаль-
ную программу. К этой работе отношусь 
с пониманием, мы разгружаем врачей, 
которые ходят по вызовам. Правда, мне 
бы хотелось больше практики с паци-
ентами. Но для врача важно знать и ад-
министративный функционал, а также 
уметь работать с такими программами, 
поэтому для меня это неплохой опыт, 
который пригодится в будущем».

Елизавета Угрюмова, студентка 
педиатрического факультета, 6 курс: 
«Сейчас мы получаем опыт работы с до-
кументацией, уже хорошо ориентиру-
емся в своих обязанностях и знаем, как 
организована работа в поликлинике. 
Это тоже часть работы врача».

По словам Любови Ивановны Бес-
паловой, заведующей детской поли-
клиникой, студенты СГМУ не зря были 
отправлены на помощь медикам: «Ре-
бята работают очень хорошо, помогают 
вести прием, обзванивают пациентов. 
Надо спросить, как люди себя чувству-
ют, сообщить, когда будет повторный 
мазок. Обзвонить надо каждого, а у нас 
их только на сегодня около 180 чело-
век! Врач освобождается от этой обя-
занности и успевает к большему коли-
честву пациентов. Студенты помогают 
также развозить лекарства ковидным 
больным, которых сейчас у нас более 
800 человек. В этой работе задейство-
ваны врачи, медсестры, практически 

ÌÑ
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Прием в детской 
поликлинике на базе 
Архангельского городской 
клинической больницы № 7
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все специальности, даже гинекологи 
и врачи стационара: развоз лекарств, 
забор мазков. Поэтому помощь студен-
тов для нас очень важна и просто не-
оценима».

Студенты-стоматологи были направ-
лены на поддержку работы региональ-
ного кол-центра – «122 – единый теле-
фонный номер по COVID-19». Обучение 
на стоматологическом факультете длит-
ся 5 лет, поэтому в помощь здравоохра-
нению был отправлен 5 курс – самый 
старший.

Шохина Екатерина, студентка сто-
матологического факультета, 5 курс: 
«Я считаю, что в такой ситуации, которая 
сложилась в нашей области, мы, студен-
ты, как будущие врачи, должны помогать 
и региону, и врачам, и пациентам. Опыт 
работы на горячей линии пригодится 
мне в будущей врачебной практике. Сей-
час я наблюдаю за тем, как человек го-
ворит, по голосу и манере вести беседу 
определяю его настроение, понимаю и 
принимаю нужным образом его состо-
яние. Моя задача – успокоить, помочь 
справиться с эмоциями и решить про-
блему, с которой он обратился».

Калинин Алексей, студент стома-
тологического факультета, 5 курс: 
«Работа на горячей линии помогает 

подготовиться к прохождению станции 
«Коммуникация», которая нас ждет 
на аккредитации и госэкзаменах. Мы 
учимся взаимодействовать и разгова-
ривать с людьми, собирать анамнез, жа-
лобы и работать с этой информацией. 
Получается, что сразу после универси-
тета мы уже будем иметь большой опыт 
общения с людьми разных возрастов и 
из различных мест проживания. Также 
мы учимся устранять конфликтные си-
туации, которые здесь тоже могут быть. 
Люди звонят со всей Архангельской об-
ласти».

Николь Нкана, студентка стома-
тологического факультета, 5 курс: 
«Бывает сложно сразу понять, что че-
ловеку необходимо, так как он звонит в 
расстроенном, растерянном, иногда тя-
желом эмоциональном состоянии и сам 
не может определиться, что ему нужно, 
просто рассказывает о своей проблеме. 
Чтобы помочь человеку в такой ситуа-
ции, важно вывести его из моря нега-
тивных эмоций в русло конструктивного 
разговора, предложить ему различные 
варианты решения его проблем».

Тункина Татьяна, студентка стомато-
логического факультета, 5 курс: «Это 
интересная работа, но нам бывает не-
просто совмещать смены в кол-центре, 

учебу и постоянную работу. При этом я 
понимаю, что помогать в данной ситуа-
ции и людям, и здравоохранению – глав-
ная задача человека, который учится на 
врача и планирует стать врачом. Основ-
ная сложность сейчас для меня – отсут-
ствие опыта. Мы только начали работать, 
и нам иногда нужны поддержка и по-
мощь, которые я всегда здесь нахожу».

Обучают студентов и оказывают под-
держку в процессе работы на горячей 
линии сотрудники Архангельского об-
ластного центра общественного здо-
ровья и медицинской профилактики.
Анна Николаевна Буланова, специалист 
по медицинской профилактике ГБУЗ АО 
«АОЦОЗ и МП», отметила, что студенты 
СГМУ успешно справляются с поставлен-
ными перед ними задачами: «Конечно, 
не обходится без небольших ошибок, но, 
учитывая то, что их учат буквально «с ко-
лёс» и у них нет опыта, они большие мо-
лодцы! Студенты оказывают огромную 
помощь! Два месяца назад у нас в центре 
работали два оператора, а сегодня такой 
колоссальный наплыв входящих звон-
ков, который невозможно было осилить 
без поддержки. День только начался, на 
часах 10 утра, а обработано уже более 
2200 звонков и 1200 находятся в рабо-
те. После открытия центра экспресс-
тестирования на COVID-19 чувствуется 
поддержка и мы заметили небольшое 
снижение обращений».

В центре экспресс-тестирования ра-
ботают в том числе и ординаторы СГМУ, 
в задачи которых входит не только взя-
тие анализов для ПЦР-тестов, но и по-
мощь врачам на приеме пациентов.

Благодарим всех студентов и ор-
динаторов, которые вместе со всем 
практическим здравоохранением се-
годня стоят на страже здоровья лю-
дей!

Работа регионального 
кол-центра «122 – единый 
телефонный номер 
по COVID-19»
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25 
января 2022 года в 
СГМУ состоялась XXII 
Областная научно-

практическая конференция, посвящен-
ная иконе Божией Матери «Млекопита-
тельница». Конференция проводится с 
2000 года ежегодно в рамках совмест-
ной работы Министерства здраво-
охранения Архангельской области, 
Северного государственного медицин-
ского университета, Архангельской 
региональной общественной органи-
зации «Объединение медицинских ра-
ботников Архангельской области», а 
также Архангельской и Холмогорской 
епархии. Основная цель – повышение 
квалификации медицинских работни-
ков при оказании помощи женщинам 
в период беременности, родов и после 
рождения ребенка.

В этом году конференция проходила 
на базе СГМУ и перинатального центра 
Архангельской областной клинической 
больницы. Трансляция выступлений 
проходила в режиме видеоконферен-
ции. Секции «Наука в практику здраво-
охранения» и «Курс на успешную лак-
тацию» были рассчитаны в основном 
на медицинских работников. Выступа-
ющие делились практическим опытом 
консультирования, проблемами, кото-
рые волнуют кормящих матерей. Темы 
докладов касались вскармливания де-
тей в эпоху коронавирусной инфекции, 
научных открытий, которые можно вне-
сти в практику консультирования, осо-
бенностей энтерального питания детей 
в условиях отделения реанимации и 
интенсивной терапии новорожденных, 
питания поздних недоношенных и мно-
гих других важных и значимых вопро-
сов.

Секция «Защита жизни и сохранение 
традиционных ценностей» состоялась в 
СГМУ. Выступления раскрывали неоце-
нимую пользу грудного вскармливания, 
важность сохранения семейных цен-
ностей, методов практической помощи 
при кормлении грудью, многодетности, 
влияния классической музыки на фор-

мирование добрых отношений в семье 
и многое другое. В работе данной сек-
ции принимали участие не только меди-
ки, но и педагоги, психологи, специали-
сты по социальной работе.

Одна из докладчиц – выпускница фа-
культета социальной работы СГМУ Ната-
лия Голубцова.

Наталия Петровна Голубцова в 2002 
году окончила СГМУ по специальности 
«Специалист по социальной работе». 
Поступала она в 1997 году в АГМА, 
окончила СГМУ, как и многие другие на 
рубеже ХХ и ХХI веков. 

Сегодня Наталия Голубцова известна 
в нашем регионе как активная обще-
ственница, многодетная мама. С 2010 
года по настоящее время она находится 
в декретном отпуске по уходу за ребен-
ком, до выхода работала в ООО «Мо-
дерн-Медиа» в должности заместителя 
директора. «Виной» такого длительно-
го отпуска стала большая семья, главой 
которой является любящий муж и отец 
Сергей Кириллов.

Супруги принимали участие в реа-
лизации проекта СМОО «Семь Я» «Я – 
России счастливая мать», получившего 
грантовую поддержку Президента РФ, и 
проекта СМОО «Православный просве-
тительский Центр св. Кирилла и Мефо-
дия» «Познавай, играя!», при поддерж-
ке Фонда «Православная инициатива». 

Наталия была одним из организа-
торов акции «Они могли бы пойти в 
школу», общественного движения «За 
жизнь» в городе Северодвинск. При-
нимает участие в работе общественного 
объединения «Мой Северодвинск», яв-
ляется членом СМОО многодетных семей 
«Семь Я», активно участвует в деятель-
ности организации, является помощни-
ком председателя; зарегистрирована в 
сообществе лидеров социальных про-
ектов «Созидатели».

Наталия награждена знаком отли-
чия Архангельской области «Материн-
ская слава». Она является победите-
лем муниципального этапа конкурса 
«Женщина года» в номинации «Тепло 
материнского сердца», была отмечена 
благодарственными письмами админи-
страции Северодвинска и Департамента 
социальной защиты населения Архан-
гельской области.

Не у всех получается все идеально 
с первого раза, тому подтверждение и 
опыт Наталии с Сергеем. Для обоих это 
второй брак. Познакомились они сразу 
после школы, когда поступили в проф-
училище в Северодвинске, но дальше 
их пути разошлись, и к моменту второй 
встречи у обоих было уже по ребенку и 
развод за плечами. Желания создавать 
новую семью у них тогда не было, но 
встреча все изменила. Примечательно, 

Очень важно слушать 
свое сердце, доверять ему
Àâòîð: À.Â. Àíäðååâà, çàâ. îòäåëîì èñòîðèè ìåäèöèíû

Семья встречает шестого 
ребенка, Северодвинск, 
2019 г. 
Фото А. Бурдейный
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что именно в День любви, семьи и вер-
ности пришло осознание необходимо-
сти официальной регистрации новой 
семьи.

Через два года, когда уже была об-
щая дочка София, молодые укрепили 
семью Божьим благословением в таин-
стве венчания, которое совершилось на 
«Красную горку» 22 апреля 2012 года 
в храме Владимирской иконы Божией 
Матери.

Вскоре после этого родился третий 
ребенок – сын Александр, и официально 
Кирилловы превратились в многодетную 
семью. Как писал в своей книге извест-
ный детский автор Дмитрий Емец: «Двое 
детей – это уже много, а трое – это еще 
мало. Общеизвестный факт». Вся семья 
радуется, когда появляется прибавле-
ние, потому что большая и дружная се-
мья – это здорово, и чем больше у тебя 
родных, тем сильнее ты сам. Встреча 
мамы и новорожденного всей семьей – 
тоже добрая традиция Кирилловых.

У Кирилловых много совместных ув-
лечений: чтение книг, игры, рисование, 
спорт и активный отдых (катание на лы-
жах, коньках, санках, велосипедах, ро-
ликах, плавание), путешествия по стра-
не (в том числе поездка на Олимпиаду 
в Сочи и чемпионат мира по футболу в 
Казань), рыбалка, походы, семейные 
обеды и ужины, праздники, к которым 
готовятся все вместе. 

Два раза в год (к Рождеству и Пасхе) 
они украшают окна своей небольшой 
квартиры, радуя соседей и прохожих, 
вместе пекут козули и куличи. Недавно 
у Кирилловых появился небольшой до-
мик за городом с приусадебным хозяй-
ством, где все вместе отдыхают, трудят-
ся и радуются.

Традиционно всей семьей они уча-
ствуют в экологических субботниках 

и всегда прибирают мусор вокруг во 
время отдыха на природе, сажают дере-
вья в городе, обустроили палисадник у 
своего подъезда. 9 мая идут в колонне 
«Бессмертного полка» с портретами де-
дов и прадедов.

В театрах, музеях, на концертах и 
экскурсиях они тоже традиционно все 
вместе. «Вместе веселее!» – один из 
девизов семьи Кирилловых.

Кирилловы – настоящие современ-
ные поморы. Глава семьи – корабел, 
принимает участие в строительстве 
ракетных подводных крейсеров стра-
тегического назначения проекта 955 
«Борей», укрепляя атомный щит нашей 
страны. Его тыл – семья, любящая жена 
и дети. 

В Поморье такую женщину, как На-
талия, уважительно называли «боль-
шуха». На северных женках – женах 
ушедших на промысел в моря мужчин – 
традиционно держались многие хозяй-

ственные, воспитательные, нравствен-
ные и административные дела. 

Наталия Петровна – яркий современ-
ный поморский пример. И награда ей и 
супругу – крепкие, здоровые, дружные, 
трудолюбивые дети.

Семья Кирилловых, так называют их 
в регионе, по праву оказалась в числе 
победителей Всероссийского конкурса 
«Семья года. Россия. 2021» в номина-
ции «Многодетная семья».

После конференции мы пригласили 
Наталию Петровну Голубцову в Музей 
истории медицины Европейского Севе-
ра, чтобы задать интересующие нас во-
просы.

А.А.: Наталия, какие яркие вос-
поминания связаны с обучением в 
АГМА–СГМУ? 

Н.Г.: Поступать планировала в Рос-
сийский государственный педагогиче-
ский университет им. Герцена, но вре-
мена были неспокойные (90-е годы), 
маме страшно было отпускать в Санкт-
Петербург, предложила поступать в вуз 
поближе, в Архангельск. Медакадемия 
была больше на слуху, так как там на ка-
федре русского языка как иностранного 
преподавала моя тётя, Людмила Нико-
лаевна Труфанова, и она очень совето-
вала поступать именно в АГМА, за что я 
ей очень благодарна. Выбрала факуль-
тет социальной работы, как интересное 
направление.

Когда я поступала в академию, то 
профессия «специалист по социаль-
ной работе» была новая и неизвестная, 
мало кто знал, что это такое? Первый 

На вручении знака 
отличия «Материнская 
слава» с губернатором 
Архангельской области 
А.В. Цыбульским, 
мужем Сергеем 
и дочкой Антониной. 
Архангельск, 2019 г. 
Фото О. Комиссаров
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год у меня небольшие сложности были, 
а потом стало легче и очень интересно 
учиться. 

Сегодня осознаю, что почти все из-
ученные дисциплины применимы не 
только в профессиональной деятельно-
сти, но и просто в повседневной жизни.

А.А.: Наталия, как пригодились в 
жизни полученные знания и диплом?

Н.Г.: Сразу после получения дипло-
ма СГМУ я вышла замуж и уехала жить 
к мужу в Италию и там родила первую 
дочь Анну. Это был мой первый брак, 
он продлился недолго, но уже тогда был 
полон социальных вопросов.

Я была в чужой стране без знания 
языка, без прямой поддержки родных и 
друзей. Общедоступной интернет-свя-
зи тогда еще не было. Все, что у меня 
было, – это полученные в вузе знания. 
Беременность, роды, грудное вскармли-
вание, уход за младенцем, болезни, вос-
питание – ничего не вызывало у меня 
трудностей и стресса.

А.А.: Что Вы можете рассказать о 
своем курсе?

Н.Г .: Студенческая жизнь у нас 
была очень насыщенная, собирались 
на квартирах, ходили в походы, езди-
ли к морю. На экзамены часто прихо-

дили ни свет ни заря, чтоб быть среди 
первых, а однажды кое-кто и ночевал 
в коридорах родного вуза с термоса-
ми! А что сдавали тогда уж и не пом-
ню... Сейчас такое, наверное, уже не-
возможно представить. Мы дружили 
и продолжаем дружить! Также среди 
моих однокурсниц есть несколько мно-
годетных мам. 

А.А.: Кого из преподавателей Вы 
вспоминаете? Какие яркие моменты 
связаны с обучением в АГМА–СГМУ?

Н.Г.: Мы очень любили старшего 
преподавателя кафедры обществен-
ного здоровья, здравоохранения и со-
циальной работы Удалову Лидию Сели-
верстовну. Ее знания и опыт вызывали 
у нас, студентов, восхищение. На этой 
кафедре мы провели большую часть 
времени. Большое уважение у нас вы-
зывали профессора Р.В. Банникова, 
А.М. Вязьмин, А.Л. Санников. Во многом 
нам помогала ассистент О.В. Малкова.

Еще мне лично очень нравились 
лекции профессора Александра Алек-
сеевича Дрегало. Я даже ходила до-
полнительно на его лекции с другими 
факультетами, когда позволяло рас-
писание. Многое для развития нашего 
факультета сделали супруги Велико-
луг.

На многих кафедрах преподаватели 
не знали, что с нами делать! Факультет 
был новый, учебные программы лечеб-
ного факультета трансформировали 
для нас, сократив клинику, но оставив 
основные понятия. Уникальные ученые 

Традиционное фото у храма в 9-ю годовщину венчания. Северодвинск, 
2021 г. Фото А. Бурдейный



На Белом море, о. Ягры, 2020 г. Фото из семейного архива
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преподавали нам предметы как врачам 
лечебного факультета. Запомнилась 
кафедра психиатрии и психологии, где 
преподавали профессора И.Д. Мура-
това и А.Г. Соловьев, доцент А.В. Ми-
тюхляев, психолог Е.В. Згонникова и 
другие. Их фамилии сохранились в за-
чётке рядом с отличными оценками на 
добрую память. 

Помню, как в ужасный мороз спеши-
ли на психиатрию на край земли, трам-
вай встал, в автобус кое-как вползли, 
еще шли пешком остановку или две, 
а нам сказали: «Опоздали, товарищи, 
идите обратно по-домам»…

Выпускную квалификационную ра-
боту я писала на основе собственного 
социологического исследования. И это 
мне пригодилась профессионально, мы 
проводили исследования покупатель-
ской активности, покупательских за-
просов, мнения изучали и пр. Вообще 
весь широкий круг знаний помогает 
в целом – организация мероприятий, 
привлечение клиентов, ивент, благо-
творительность – все это «социалка» в 
широком смысле. По моему мнению, от 
момента зачатия и до смерти человек 
вынужден сталкиваться с социальными 
вопросами. 

А.А.: Перейдем от учебы к детям?

Н.Г .: Да, старшую дочь Анну я роди-
ла в Италии, мне не все понравилось 
тогда там. Поэтому, будучи беремен-
ной второй дочкой Софией, я ответ-
ственно и долго выбирала роддом. 
Выбрала «Семерку» в Соломбале, где 
в студенческие годы изучала курс по 
грудному вскармливанию. Учрежде-
ние тогда позиционировалось как 
больница доброжелательного отноше-
ния к ребенку. 

Там же я родила Сашу, Нонну и Яко-
ва. Очень я этот роддом любила: и сте-
ны, и парк вокруг и, самое главное, весь 
персонал! Там трудились известные 
врачи, лучшие акушерки и медсестры, 
многие специалисты, некоторые из ко-
торых сегодня работают в перинаталь-
ном центре. Именно поэтому Тоню и 
Иннокентия я решила родить в новом 
Центре. Я очень благодарна Елене Оле-
говне Овчинниковой, Ирине Валерьев-
не Белозерцевой и многим другим про-
фессионалам своего дела.

А.А.: Почему-то вспомнился фильм 
про многодетную семью «Однажды 
20 лет спустя», где Наталья Гунда-

рева в главной роли. Вы помните, как 
она пришла на встречу выпускников? 
Слезы радости от ее слов!

Н.Г .: Да, хороший фильм. Мно-
го раз его смотрела. То было со-
ветское время, сейчас многие 
вопросы с многодетными семьями ре-
шаются по-другому, приходится про-
являть активную гражданскую пози-
цию. В Советском Союзе многодетные 
семьи обеспечивали благоустроенным 
жильем. Сейчас с этим сложно. Бес-
платное образование было доступно 
для всех желающих. Сейчас много но-
вого в сфере образования. 

А.А.: Что изменилось в Вашей жиз-
ни в отличие от предыдущих лет?

Н.Г.: Мы теперь живем не в крохот-
ной квартире, а в загородном домике.

Справляемся, хозяйство небольшое 
есть, курочки свои. Домашних живот-
ных много. В зимние каникулы (мороз-
но было!) прибилась к нам кошечка. 
Ласковая, молодая, игривая. Наш кот 
Пуша не то чтобы подружился, но при-
нял Мусю, знает, что у нас в доме драть-
ся нельзя. А для нашей собаки Кнопки 
радость – два кота лучше одного, да 
только незадача, они с ней не играют, 
ретируются. 

Пишу Святочные рассказы – это от-
дельный жанр литературы. Хочется рас-
сказать о маленьких чудесах, которые 
случаются с нами ежедневно, чтобы 
вера росла и укрепляла!

Детей возим в школу, когда не на 
удаленке, еще они по выходным зани-
маются в Воскресной школе.

А.А.: Что бы Вы хотели посовето-
вать молодым матерям?

Н.Г.: Очень важно слушать свое 
сердце, доверять ему. И наслаждаться, 
да, даже криком младенца по ночам, так 
как это всё быстро проходит. Не успе-
ете оглянуться – и вот сын уже идёт в 
армию, а дочь замуж. А ещё – детям 
нужны братья и сестры. Сейчас многие 
думают, что это сложно и ограничива-
ются одним-двумя детьми, но подумай-
те о них, им, взрослым, с вами преста-
релыми как тяжело будет, или вообще 
без вас! Надо дать им поддержку в виде 
родных сестёр и братьев.

А.А.: Так незаметно мы подошли к 
последнему вопросу: как вы пришли к 
вере?

Н.Г.: Наверное, всю жизнь верила, 
но не была воцерковлена, как и многие. 
Крестились с мамой в Свято-Успенской 
Киево-Печерской лавре. Путешествуя, 
всегда посещали монастыри, храмы, 
читала Библию в детском варианте, 
«взрослая» не далась. Воцерковлялись 
уже вдвоём с мужем, когда решили по-
венчаться. Наш путь в Церковь Христо-
ву начался с Великого Поста, при под-
готовке к таинству.

У каждого свой путь к Богу. Иногда 
сложно уповать на Господа. Как так, 
всю жизнь только на себя надеешься, 
а тут вдруг на Бога?! И Он дает воз-
можность убедиться, что не оставит, не 
подведет и все сложит самым наилуч-
шим образом! 

ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÌ
ÞÁÈËßÐÎÂ

ÿíâàðÿ è ôåâðàëÿ!

×ÅÊÐÛÃÈÍÀ 
Âèêòîðà Íèêîëàåâè÷à

ÑÅÌÅÍÎÂÓ 
Åêàòåðèíó Âàëåíòèíîâíó

ÊÓÇÍÅÖÎÂÀ 
Àëåêñàíäðà Âëàäèìèðîâè÷à

ÃÅÒÓÍ 
Íàòàëüþ Àëåêñàíäðîâíó

ÍÅÑÒÅÐÅÍÊÎ 
Âàëåíòèíó Ñòåïàíîâíó

ÀÍÒÈÏÈÍÓ 
Íèíó Ìèõàéëîâíó

ÏÅÐÂÓÍÈÍÑÊÓÞ 
Íèíó Âàñèëüåâíó

ÂÈÍÎÃÐÀÄÎÂÓ 
Íàòàëüþ Þðüåâíó

ÓÐÂÀÍÖÅÂÓ 
Òàìàðó Ñåðãååâíó

ÁÐÎÂÊÎÂÓ 
Ëàðèñó Âèêòîðîâíó

ÂÒÎÐÓÞ 
Îëüãó Ìèõàéëîâíó

ÁÎÊÎÂÎÃÎ 
Ñåðãåÿ Ïàâëîâè÷à

ÌÈÐÓØÊÈÍÓ 
Âàëåíòèíó Âàñèëüåâíó

Желаем всем крепкого здоровья, 
успехов в работе, личного счастья 

и благополучия!

ÌÑ
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В 
2021 году при финансовой 
поддержке фонда «Исто-
рия Отечества» Российского 

исторического общества вышло в свет 
5-е дополненное издание «Выпускни-
ки Архангельского государственного 
медицинского института военных лет 
(1941–1944)». Данная работа прово-
дится под руководством заведующей 
отделом истории медицины (директора 
музейного комплекса) СГМУ А.В. Андре-
евой более 10 лет. Среди составителей 
пяти изданий – сотрудники музея, архи-
ва и библиотеки СГМУ, вместе с которы-
ми в разные годы трудились студенты 
разных факультетов и курсов, ветераны 
вуза и больниц, историки и краеведы. 
Вместе с А.В. Андреевой новое изда-
ние к печати готовил сотрудник отдела 
истории медицины Г.О. Самбуров, кото-
рый является соавтором грантовой за-
явки одноименного проекта.

Членами редакционной группы 
сборника на протяжении многих лет 
являются профессора В.П. Быков, 
В.П. Пащенко, В.А. Попов, А.Л. Санни-
ков и другие ученые, принимающие 
активное участие в деятельности Обще-
ства изучения истории медицины Ев-
ропейского Севера. Рецензенты всех 
изданий – профессора С.П. Глянцев и 
С.И. Шубин – всесторонне поддержива-
ют эту многолетнюю работу. За 10 лет 
были проведены сотни интервью с ве-

теранами войны и их родственниками, 
сотрудниками учреждений, где работа-
ли ветераны; получены уточненные ар-
хивные данные по персоналиям – 943 
выпускникам АГМИ военных лет и до-
полнения из интернет-ресурсов «Под-
виг народа» и «Память народа». В 2020 
году был проведен социологический 
анализ биографий, результаты которого 
представлены в новом издании в виде 
таблиц: данные по полу, возрасту, месту 
рождения выпускников вуза, где про-
живали в период обучения; куда были 
распределены после окончания АГМИ 
и т.д. Содействие в сборе информации 
оказали ветераны, сотрудники архи-
ва и научной библиотеки СГМУ, члены 
общественных организаций Архан-
гельской области и Федерального го-
сударственного казенного учреждения 
«Филиал Центрального архива Мини-
стерства обороны Российской Федера-
ции (военно-медицинских документов) 
г. Санкт-Петербург», члены Российского 
исторического общества и Российского 
общества историков медицины, Объ-
единения медицинских работников Ар-
хангельской области и других органи-
заций, которые поддерживают работу 
музея СГМУ на протяжении многих лет. 
Десятки писем поддержки от партнеров 
помогли выиграть конкурс и получить 
грант Российского исторического обще-
ства, на который претендовали многие.

В декабре 2021 года состоялась тор-
жественная презентация книги в област-
ной библиотеке им. Н.А. Добролюбова, 
которая началась с приветствий от руко-
водства области и города, общественных 
организаций. На встрече присутствова-
ли ректор СГМУ Л.Н. Горбатова, предсе-
датель комитета Архангельского област-
ного Собрания депутатов по социальной 
политике и здравоохранению С.Д. Эмма-
нуилов, председатель городского Совета 
ветеранов С.Н. Ореханов и члены Совета 
ветеранов Октябрьского, Ломоносовско-
го и Соломбальского округов, предста-
вители министерства здравоохранения, 
культуры и образования Архангельской 
области, историки и краеведы, потомки 
выпускников АГМИ и многие другие по-
четные гости.

Новые книги были подарены всем, 
кто принимал участие в ее создании, 
в том числе родственникам воен-
ных врачей, о которых представлена 
информация на страницах издания. 
Особое впечатление на публику про-
извело выступление братьев Бахвало-
вых, чья мама, Елизавета Отсинг, была 
военным врачом, затем долгое время 
работала в Архангельской областной 
клинической больнице. О своей маме, 
хирурге Н.И. Батыгиной, рассказал со-
бравшимся доктор медицинский наук, 
профессор В.П. Пащенко. Профессор 
В.А. Попов выступил с воспоминаниями 

Духовная связь поколений
Àâòîð: Äìèòðèé Èâàíîâ, 3 êóðñ, ôàêóëüòåò êëèíè÷åñêîé ïñèõîëîãèè, ñîöèàëüíîé ðàáîòû è àäàïòèâíîé ôèçè÷åñêîé êóëüòóðû ÑÃÌÓ
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о своем отце, орденоносце, командире 
сортировочного взвода А.С. Попове. 

Все участники презентации отмети-
ли огромную важность работы, которая 
была проделана для того, чтобы новая 
книга вышла в свет. В ходе встречи 
авторы-составители А.В. Андреева и 
Г.О. Самбуров рассказали об «эволю-
ции» издания, продемонстрировав пре-
дыдущие четыре. Первые два издания в 
этом ряду представляли собой малень-
кие фотосборники без биографий. Тре-
тье и четвертое издания дополнялись 
биографиями из всевозможных источ-
ников, за что были отмечены в несколь-
ких конкурсах патриотической направ-
ленности. Высокую оценку проделанной 
работе дал известный историк, профес-
сор С.И. Шубин, который подчеркнул 
важность исторических источников, 
сохранившихся в СГМУ. Особые слова 
благодарности были сказаны в адрес 
представителей издательства «Лоция», 
с которым сотрудничают многие краеве-
ды, в том числе и сотрудники СГМУ. 

Все выступавшие отм етили тот факт, 
что вместе с ветеранами в зале было 
много студентов. Будущие врачи провели 
кропотливую исследовательскую работу 
не только на базе музея и архива СГМУ, но 
и в Архангельском отделении Российско-
го Красного Креста, лечебно-профилак-
тических учреждениях Архангельска, Ар-
хангельской области и за ее пределами. О 
проделанной работе, а также о встречах с 
ветеранами и их родственниками расска-
зала староста СНК по истории медицины, 
студентка 4-го курса лечебного факульте-
та СГМУ Дарья Пугачева.

В исследовательской деятельности 
на протяжении многих лет принимают 
участие архангельские старшеклассни-
ки, некоторые из них стали студентами 

и выпускниками СГМУ. Важно отметить, 
что молодые люди вместе с ветеранами 
помогли врачам, представляющим ме-
дицинские династии, найти информа-
цию о своих предках – прабабушках и 
прадедушках.

Сегодня студенты и старшеклассники 
активно участвуют в презентации ново-
го издания, развозят книгу в школы, би-
блиотеки, музеи и другие учреждения 
Архангельской и Вологодской областей, 
НАО, Коми и Карелии, куда отправились 
на новогодние праздники и каникулы в 
начале 2022 года.

В наступившем году исполнится 90 
лет Северному государственному меди-
цинскому университету. В преддверии 
юбилейной даты будет продолжена ра-
бота над энциклопедическим сборни-
ком «Достояние Севера: АГМИ–АГМА–
СГМУ. Персоналии». В отделе истории 
медицины СГМУ также готовятся новые 
проекты о военных врачах – второе из-
дание монографии «Госпитальная база 
Карельского фронта» и сборник, посвя-
щенный первому послевоенному выпу-
ску АГМИ 1946 года. 

Важной стороной практического ис-
пользования книги «Выпускники Архан-
гельского государственного медицинско-
го института военных лет (1941–1944)», 
является то, что это издание представле-
но в Архангельском краеведческом му-
зее в масштабном выставочном проекте 
«Мы шли к любви и милосердию…», по-
священном деятельности Госпитальной 
базы Карельского фронта. Кураторы вы-
ставки А.В. Андреева и Д.В. Иванов осу-
ществляют экскурсионное наполнение и 
расширяют исследовательскую деятель-
ность на основе материалов выставки, 
где представлены основные этапы исто-
рии медицины Архангельской области 

периода Великой Отечественной воины. 
Выпускникам и преподавателям АГМИ 
военных лет посвящён отдельный зал, в 
котором установлена интерактивная па-
нель с текстами книги и возможностью 
поиска информации в режиме реально-
го времени. Итогом совместной работы 
Архангельского краеведческого музея и 
СГМУ в части популяризации истории от-
ечественной медицины стало представ-
ление этого издания вниманию около 20 
тысяч человек, посетивших музей в тече-
ние полуторагодового периода работы 
выставки. Множество благодарственных 
отзывов, оставленных посетителями му-
зея, свидетельствуют о значимости про-
водимой исследователями СГМУ научной 
работы.

Каждый год открываются новые све-
дения о представленных в книге пер-
соналиях, в музей нередко обращаются 
родственники выпускников АГМИ, при-
сылая фотографии и сведения об их 
дальнейших судьбах. Деятельность СНК 
по истории медицины, функциониру-
ющего на базе музея и кафедры обще-
ственного здоровья, здравоохранения и 
социальной работы СГМУ, доказала, что 
эта работа является важным инстру-
ментом патриотического воспитания 
студентов и основой духовной связи 
между поколениями. Исследователь-
скую работу невозможно остановить.

В ходе реализации проекта подго-
товлены видеоролики, в том числе на 
Архангельском телевидении в програм-
ме «В связке юниор», несколько публи-
каций в СМИ, доступные для просмотра 
на сайте СГМУ и в социальных сетях 
https://vk.com/medhistory_museum и на 
странице СНК по истории медицины, где 
можно познакомиться с многочисленны-
ми фотографиями с презентаций. ÌÑ

9 января отметила свое 85-летие Нина Васильевна Первунинская – член со-
вета ветеранов, куратор. Она работала старшим преподавателем кафедры меди-
цинской и биологической физики, была лектором таких дисциплин, как физика, 
высшая математика, медицинская и биологическая физика. Более 30 лет Нина 
Васильевна совмещала преподавательскую деятельность с работой заместителя 
декана лечебного факультета, была активным членом ученого совета лечебного 
факультета. Неоднократно назначалась председателем предметной комиссии на 
вступительных экзаменах по физике в АГМИ–АГМА. Ей присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный работник высшей школы Российской Федерации». 

Ïîçäðàâëÿåì!
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В 
начале первого курса мы с 
одногруппниками узнали о 
том, что в нашем универси-

тете есть музей, в котором нам посчаст-
ливилось изучать такой предмет, как 
история медицины. По названию пред-
мет показался скучным, но уже с перво-
го занятия мы узнали о том, что история 
– это не только сухие даты, но и люди, 
которые внесли неоценимый вклад в 
развитие и становление медицины.

Занятия проходили очно, в музее, 
на кафедре общественного здоровья, 
здравоохранения и социальной рабо-
ты, а также в именных и мемориальных 
аудиториях, которых в университете 
около 20. Каждая аудитория оформ-
лена в индивидуальном стиле, но, к 
сожалению, мы успели посетить не 
все. Увидим их в течение следующих 
лет учебы. Кроме занятий были лек-
ции, наиболее запомнились лекции по 
истории нашего вуза и по истории сто-
матологии. 

В рамках изучения предмета мы уз-
нали о студенческом научном кружке, 
который каждую субботу работает в 
музее. Староста и другие студенты – 
члены СНК – рассказали нам, как про-
вести первые научные исследования и 
сделать первую публикацию, принять 
участие в конференции и многое другое 
о научной деятельности в области из-
учаемого нами предмета.

Под руководством заведующей от-
делом истории медицины А.В. Андре-
евой многие из нас подготовили свои 
первые статьи в научный сборник, 

приняли участие в памятных меропри-
ятиях и встречах. Одним из запоми-
нающихся мероприятий стала встреча 
с ветераном Великой Отечественной 
войны Валентиной Ивановной Пакули-
ной. Вместе с другими студентами мы 
поздравляли ветерана с 93-летием, а 
позже приняли участие в ее поздрав-
лении с Днем рождения в отделении 

Исследования по истории 
медицины не заканчиваются… 
Àâòîð: Íàòàëüÿ Ñêðåñàíîâà, 1 êóðñ, ñòîìàòîëîãè÷åñêèé ôàêóëüòåò

Красного Креста, о чем студенты дела-
ли посты на музейной странице в Вкон-
такте.

В декабре–январе студенты приня-
ли участие в презентации новой книги 
«Выпускники Архангельского государ-
ственного медицинского института во-
енных лет (1941–1944)». Первая пре-
зентация состоялась в Архангельской 
областной научной библиотеке им. 
Доб ролюбова. На ней присутствовали 
не только именитые гости, но и обыч-
ные студенты, интересующиеся истори-
ей и её лицами. 

Все желающие студенты приняли 
участие в презентации этой книги в 
школах, библиотеках и других учреж-
дениях. Я решила не оставаться в сто-
роне и отвезла несколько книг на свою 
малую родину, в Вологодскую область, 
где передала их в среднюю общеобра-
зовательную школу № 1, Арктический 
спасательный учебно-научный центр 
«Вытегра» и в Краеведческий музей 
Вытегорского района. 

Исследования в истории продолжа-
ются, их невозможно остановить или 
измерить определенными юбилеями и 
датами. Мы надеемся, что многолетняя 
работа поможет и далее раскрывать ма-
лоизвестные вехи истории, рассказать 
о выпускниках АГМИ – врачах, внесших 
свой вклад в приближение Победы.  
Сейчас продолжается поиск информа-
ции не только о военных врачах, но и о 
других медицинских работниках, ковав-
ших Победу в тылу и на фронте. ÌÑ


